Breve ensayo sobre los nombres gentilicios usados en la Alta Extremadura

Los nombres gentilicios son derivados de la toponimia. Son nombres procedentes de los históricos, de los geográficos y también del uso.

En realidad los gentilicios son eruditos y vulgares o usuales, es decir, correctos y los que se admiten por el pueblo, algunos verdaderamente pintorescos.

Por lo general, los gentilicios tienen su origen:

- a) En una relación histórica: "viveños" de Viva Fernando (= Ibahernando).
- b) En la situación geográfica del lugar: "jerteños", los de Jerte, por la proximidad de la localidad al río de este nombre.
- c) En el género de vida de los habitantes de una localidad: "naveros" y "venteros", de Navas del Madroño, por dedicación a la venta de algo en los pueblos cercanos.
- ch) En la vegetación del término municipal: "carrascajeleños", los de Carrascalejo de la Jara, por la proliferación de carrascas; "ahigaleños" y "ahigalenses", los de Ahigal, por la abundancia de higueras que, en otro tiempo, hubo en los alrededores del pueblo.
- d) En la estructura geológica del paraje en que está enclavado el pueblo: "canchaleros", los de Aceituna, por las rocas que circundan el pueblo citado.

FORMACION DE GENTILICIOS

No hay reglas para la formación de gentilicios. Sin normas gramaticales, sin estudio reflexivo del idioma, el pueblo los ha ido derivando por simple analogía con los ya usados.

Para tal objeto, los sufijos *ense, eño* y *ano*, son los más autorizados por la Real Academia de la Lengua.

Los pueblos de nombre terminados en *illa* y en *illo* suelen formar el gentilicio con el sufijo *ano*: de Garrovillas, "garrovillano"; de Trujillo, "trujillano".

En ciertos gentilicios, como "guijarreño", por ejemplo, se advierten algunos de los restos de la lengua idérica que pasaron al romance castellano a través del idioma vasco.

Hay que tener en cuenta que la denominación actual de muchas localidades es una corrupción del nombre que tuvieron anteriormente y que el pueblo ha hecho suya. Sobre tal corrupción se han derivado gentilicios que nada tienen de correctos, pero que no dejan de ser expresivos.

A esto añadimos que hay que tener presente las exacerbaciones locales y las cuestiones aldeanas. Todo ello ha influído profundamente en los gentilicios no correctos.

No es fácil conocer algunos gentilicios de la Alta Extremadura, ya que no suelen figurar ni en gramáticas ni en diccionarios, por muy extensos que sean sus volúmenes.

Pero esto no es obstáculo para caer en el pesimismo ni para cruzarse de brazos ante la tarea que iniciamos.

Y no lo es, porque el idioma español alienta, empuja y ayuda. Es un organismo a plena vida y en constante producción de voces. Se defiende de las dificultades expresivas con los recursos propios de la ciencia del lenguaje. Y si alguna vez carece de un término, acude a otro idioma y los españoliza. Además, en la mayoría de los casos, nuestra lengua encuentra ancho campo en la perífrasis. Hasta el pueblo, con su ingenio y la onomatopeya, inventa la palabra adecuada para entenderse con el grupo social.

Después de estas consideraciones, sólo nos resta pedir dis-

culpas a los lectores por si hubiese alguna imperfección en este trabajo, ya que es la primera vez que lo acometemos.

Queremos quedar bien sentado que lo hemos hecho con la ilusión de reunir en este breve ensayo los gentilicios de la provincia de Cáceres que son conocidos aisladamente por los naturales y vecinos de los pueblos; pero el hombre de cultura media no los conoce debidamente y hemos intentado prestar un humilde servicio a cuantos se interesan por estas importantes cuestiones a las que hemos consagrado no pocas horas de estudio y búsqueda afanosa.

Subrayemos que hemos acudido a toda fuente de información para ofrecer una tarea lo más completa posible.

TOPONIMIA DE LA ALTA EXTREMADURA Y GENTILICIOS CORRESPONDIENTES

Para dar orden al trabajo, disponemos la toponimia cacereña por orden rigurosamente alfabético en lo que nos ha sido posible, del gentilicio adoptado por sus moradores. Recogemos también, en frecuentes casos, aquellos datos de localidades y comarcas que hacen relación a esas mismas denominaciones gentilicias, cimentadas, muchas de ellas, en la intuición lingüística del pueblo para acertar con la precisa expresión.

Escritas estas rápidas líneas explicativas, vayamos a nuestro propósito:

ABADIA.—Los naturales de esta localidad se llaman "abadienses". Antiguamente se conocían por "pochos de Abadía", debido a que existían en la villa las fiebres palúdicas, ya desaparecidas y como consecuencia de la proximidad del río Ambroz. En sus estiajes se producían mosquitos, cuyas picaduras ocasionaban el paludismo, que ha combatido eficazmente la ciencia médica.

ABERTURA.—Su gentilicio es el de "abertureños". Entre este pueblo y el de Villamesías hubo sus rencillas y pugnas desde tiempo inmemorial. Sus habitantes, recíprocamente, se dirigían insultos que, con frecuencia, desembocaban en la reyerta.

ACEBO.—Sus gentilicios correctos son los de "acebanos" y "acebeños".

ACEUCHE.—El gentilicio correcto de esta localidad es el de "aceucheños".

ACEITUNA.—Sus gentilicios son "aceitunos" y "aceituneros". Esta localidad recibió la denominación "del Canchal", debido a las muchas rocas graníticas que se levantan en los alrededores del pueblo y hasta en sus mismas calles.

AHIGAL.—El nombre actual de Ahigal viene de "higueral". De aquí pasó a La Higuera. Y, por contracción, quedó en Ahigal. Sus moradores tienen dos gentilicios: "ahigaleños" y "ahigalenses".

Existe una vieja enemistad entre este pueblo y Guijo de Granadilla.

ALBALA DEL CAUDILLO.—Este Municipio lleva el nombre de Albalá del Caudillo desde el día 6 de Marzo de 1959, que en Consejo de Ministros celebrado en dicho día, previos los trámites reglamentarios a propuesta del Consejo Local del Movimiento y acuerdo de la Corporación municipal aceptando la indicación, el Jefe del Estado accedió a conceder tal denominación. El gentilicio de los naturales de Albalá del Caudillo es el de "paletos".

ALCANTARA.—La histórica localidad, famosa en el mundo entero por el puente romano y ser cuna de la Orden Militar de Caballería de su nombre, tiene por gentilicios: "alcantareños" y "alcantarinos".

ALCOLLARIN.—El gentilicio de este lugar es "alcollarinejos".

ALCUESCAR.—En relación con el estudio del gentilicio de Alcuéscar incluímos la nota erudita que se ha dignado facilitarnos D. Juan Elena Rubio, Alcalde Presidente del Ayuntamiento de indicada localidad. El señor Elena Rubio se refiere a los apuntes *Historia de Alcuéscar* del capítulo I, que trata "del nombre y origen de Alcuéscar". Dice así su cuidada y correcta información:

"En todos los libros parroquiales figura escrito siempre y desde muy antiguo, de esta manera: "alquescar".

Según algunos, este pueblo fué fundado por los moros, y por estar situado en una cuesta ellos dieron el nombre de "Alcuéstar", de donde derivó luego el de "Alcuéscar", que hoy tiene y conserva, siendo denominados sus hijos "alquesqueños".

El autor de la *Historia de Mérida* entiende que estuvo poblado este lugar por moros de Güescar", lugar de Andalucía, hasta hace poco posesión del Duque de Alba, y ellos, añadiéndole su prefijo "Al", le dieron el nombre con que actualmente se le conoce.

Otros, en cambio, consideran este nombre originado de "Alquercus" (en latín, "encina"), acaso por las muchas que poblaban sus campos y que en la actualidad existen.

(Como nota y anécdota, muy recientemente ocurrida, se le dió una composición ferviente y amorosa, como si lo fuera de las dos palabras latinas: "Alquilao-esca" o "comida de Aguila", lo que aún se le representa en su modernísimo escudo de uso tan sólo religioso, como un águila que pretende descansar sobre una encina en la cima de un monte, "el Calvario", y en el aire un cáliz con una Forma Sagrada de pie sobre sus bordes; alusión clara a la Eucaristía, comida de "águilas", almas elevadas, por la gran devoción eucarística y ancestral de este pueblo, según en la misma historia se describe y relata.)

ALDEACENTENERA.—Se llamó antes Aldea Nueva de Centenera. El gentilicio de sus hijos es el de "aldeanos". También son conocidos por "aldeanos pachochos", debido, según nos informan, al carácter tranquilo que tienen en el temperamento, en el ademán y en la palabra.

ALDEA DEL CANO.—Sus hijos son conocidos por "aldeanos".

ALDEA DE TRUJILLO.—Los naturales de esta localidad reciben la misma denominación que la consignada anteriormente, es decir, "aldeanos".

ALDEANUEVA DE LA VERA.—Sus habitantes son llamados "pencones" por los de los pueblos cercanos.

ALDEANUEVA DEL CAMINO.—El gentilicio de esta localidad es el de "aldeanovenses".

ALDEHUELA DE JERTE.—

ALIA.—Los naturales de esta localidad se conocen por "alieños" y "alianos".

ALISEDA.—Sus gentilicios son: "aliseños" y "liseños".

ALMARAZ.—Los hijos de esta población son denominados "almaraceños".

ALMOHORIN.—El gentilicio correcto de los naturales de Almoharín es "almoharinenses". Y por el uso, "almohariniegos". Sin embargo, los naturales de este pueblo son conocidos por "botoneros" y "puchereros".

ARCO.—Localidad agregada a Cañaveral. Los que la habi-

tan se llaman "arquillejos".

ARROYO DE LA LUZ.—El gentilicio de los hijos de la villa de labradores y alfareros, es el de "arroyanos".

ARROYOMOLINOS DE LA VERA.—Su gentilicio es "remoliniegos".

ARROYOMOLINOS DE MONTANCHEZ.—Sus hijos son conocidos por "arroyomolinenses".

BAÑOS DE MONTEMAYOR.—La villa veraniega, que está situada en el límite justo de Castilla y Extremadura y en la antigua "Vía de la Plata", tiene el gentilicio de "bañenses". A sus habitantes les llaman los de los pueblos limítrofes "bañistas golosos".

BARRADO.—

BELVIS DE MONROY.—Los naturales de este pueblo son conocidos por "belvisos".

BENQUERENCIA.—El gentilicio correspondiente a esta localidad es el de "benquerencianos". Hay una expresión popular respecto a esta localidad y otras limítrofes que recogemos:

"Valdefuentes, tente fuerte, que Botija ya murió y al pueblo de Benquerencia ya le están dando el Señor."

Alude, sin duda, a lo pequeño que es el pueblo.

BERZOCANA.—Los de este pueblo son conocidos por "berzocaniegos".

BERROCALEJO.—Los naturales de Berrocalejo son conocidos por "berrocalejanos". Los de otros pueblos les llaman "mojinos".

BOHONAL DE IBOR.—Los naturales de este pueblo son llamados "bohonalos". Pero el uso hace "bonalos".

BOTIJA.—Su gentilicio "botijeños".

BROZAS.—La histórica villa, cuna de preclaros varones, recibe los gentilicios de "brocenses" y "broceños".

CABAÑAS DEL CASTILLO.—Pueblo situado en la comarca denominada Torrucas o Tierrucas. Sus habitantes —lo mismo que los de Navezuelas, Roturas y Solana de Cabañas—son conocidos por el gentilicio de "terruqueños", como consecuencia de la constitución o forma de vivir que hace muchos años tenían; es terreno muy fragoso, trabajoso en el andar por él y gracias al tesón y constancia del trabajo de los moradores hoy puede visitarse y encontrar tierras cultivadas, paisajes y vistas panorámicas deliciosas.

Los naturales de núcleo de población de Cabañas del Castillo son conocidos por el nombre de "cabañegos", que es, por tanto, su gentilicio correcto.

Los de Retamosa de Cabañas, como anejos de indicado núcleo de población, reciben la denominación de "retamoseños".

A los de Roturas de Cabañas se les llama "rotureños".

Los de Solana de Cabañas son conocidos por "solaniegos".

CABEZABELLOSA.—A los naturales de esta localidad se les conoce por "bellosos".

CABEZUELA DEL VALLE.—El gentilicio de los de este pueblo es el de "cabezueleños", derivado del nombre de la localidad. Frecuentemente se les conoce con el nombre de "cabezoleños".

CABRERO.—Tiene por gentilicio "cabrereños". Asimismo se conoce a estos por el pintoresco nombre de "chismosos".

CACERES.—La capitalida de la Alta Extremadura registra los gentilicios siguientes: "cacerenses", cacereños", "norbenses" y "norbanos". El año 1967 se celebró con la mayor solemnidad y brillantez el bimilenario de la fundación de la heráldica ciudad extremeña por Cayo Norbano Flaccos.

CACHORRILLA.—Sus hijos se llaman "cachorrillanos". No podemos omitir la conocida expresión plena de sentido humorístico:

"Cachorrilla y Pescueza son dos lugares; Ceclavín y la Zarza sus arrabales."

CADALSO.—Los naturales de esta localidad son conocidos por "cajaleños". Aunque las circunstancias han variado muchísimo, de Cadalso se dijo:

"En cada casa un falso y en cada rincón un ladrón."

CALZADILLA.—Su gentilicio correcto "calzadillanos", sin embargo, éstos son conocidos por "lagartos".

CAMBRON.—Este nombre viene del de una planta que se llama así y vegeta en los alrededores de esta alquería hurdana, por lo que no registramos el gentilicio.

CAMBRONCINO.—También es una alquería hurdana y pertenece al Municipio de Caminomorisco. Tiene la iglesia de "Las Lástimas", por la exclamación constante de todos los extraños que la conocían, quienes formulaban estas palabras: "¡Qué lástima que se encuentre aquí!".

Aludían a que era una construcción extraordinaria para lo que se acostumbraba edificar en Las Hurdes.

Presenta escudo del famoso Obispo Porras Atienza, que la levantó el año 1700. Fué un verdadero benefactor de Las Hurdes.

"De Cambrón a Cambroncino, la carrera de un cochino." Hace referencia este dicho a que la carrera del cerdo es de corto espacio, por lo que se deduce que la distancia que media entre ambas alguerías es corta.

"De Cambroncino a Cambrón", la carrera de un lechón."

Lechón, como es bien sabido, es el cerdito antes del destete.

CAMINOMORISCO.—El gentilicio con que se designa a los naturales de Caminomorisco es el de "morisqueños", y por ser de la región de Las Hurdes, "hurdanos". No hay ningún otro detalle curioso o de tipo histórico en este pueblo, pero cabe resaltar sus muchas montañas con cristalinos riachuelos y todas ellas repobladas de pinos y con abundante caza de jabalíes.

Caminomorisco es el nombre dado al Municipio integrado por nueve alquerías que, cada una de ellas, tenía nombre distinto: Cambrón, Cambroncino, Calabazas, etc.

Primitivamente la capital del Municipio estuvo en la alquería de Calabazas. Pasó luego a la de Cambroncino y hace unos años lo viene siendo otra vez la de Calabazas.

La denominación de Calabazas ha desaparecido y coincide en esta alquería el nombre de Caminomorisco, dado a ello y al Municipio del que es capitalidad.

Juzgamos innecesario abundar en que nos estamos refiriendo al territorio cacereño de Las Hurdes.

CAMPILLO DE DELEITOSA.—A los naturales de este lugar se les denomina "campillejos", siendo también conocidos en los pueblos limítrofes por "hurracos".

CAMPO-LUGAR.—El gentilicio de los naturales de este pueblo es el de "campeños", y cuando ellas se visten con refajos extremeños se nombran "campusinas".

CAÑAMERO.—Su gentilicio es este: "cañameranos".

CAÑAVERAL.—Se les llama a sus hijos "cañaveraliegos", y también son conocidos por "bragaos", sin duda alguna por su afición al arte de Cúchares. Hay que resaltar el tipo pintoresco de "El Rulé", que daba larga a los toros, y "El Rediós", que los picaba.

Anotemos una canción popular que alude a Cañaveral, Arco, Casas de Millán y Holguera. Dice así:

"Cañaveral de las limas, Arquillo de los limones; en las Casas, "picarazas", y en Holguera, barrigones." "Picarazas" son los higos picados de los pájaros. Y por estar más dulces que los no picados, en algunos pueblos de la Alta Extremadura son tenidos como bocado exquisito.

CARBAJO.—Su gentilicio admitido es el de "carbajantes". CARCABOSO.—He aquí su gentilicio: "carcaboseños".

CARRASCALEJO.—Sus habitantes son llamados "jareños", gentilicio común a todos los pueblos incluídos en la comarca de La Jara, que también comprende parte de la provincia de Toledo además de la parcela cacereña. La particular denominación de los de la localidad de referencia es la de "carrascajeleños".

CASAR DE CACERES.—La villa inmediata a la capital cacereña cuenta con el gentilicio de "casareños".

CASAR DE PALOMERO.—Los naturales de este pueblo reciben el gentilicio de "casareños" y el apodo de "judíos", porque los judíos que existieron en la localidad profanaron una cruz que hoy conservan los "casareños", amorosamente, forrada de plata.

CASARES DE LAS HURDES.—Los de este pueblo tienen la misma denominación que los de las dos localidades anteriores, "casareños".

CASAS DE DON ANTONIO—Sus hijos son conocidos por "casareños", y los de otras localidades los llaman "choropos".

CASAS DE DON GOMEZ.—A los de este pueblo se les llama correctamente "casagomeros", y también reciben el apodo de "moritos".

CASAS DEL CASTAÑAR.—Sus gentilicios son "casaseños" y "casareños".

CASAS DEL MONTE.—Este es su gentilicio: "casamonteños".

CASAS DE MILLAN.—Su gentilicio: "casitos".

CASAS DE MIRAVETE.—Estos son sus gentilicios: "caseños" y "caseros". Es frecuente oír: "Casas mira y vete".

CASATEJADA.—Consignemos sus gentilicios: "casatejadenses", "casatejaos" y "castejaos".

CASILLAS DE CORIA.—Su gentilicio: "casillanos". CASTAÑAR DE IBOR.—Su gentilicio: "castañeros".

CECLAVIN.—Los hijos de esta villa, que proveía de vino al emperador Carlos V, se llaman "ceclavineros".

CEDILLO.-Su gentilicio: "cedilletos".

CEREZO.—El gentilicio correspondiente a esta localidad es el de "cereceño". Se les conoce además por "beleguines".

CILLEROS.—Su gentilicio: "cilleranos".

COLLADO DE LA VERA.—Su gentilicio: "collarejos".

CONQUISTA DE LA ȘIERRA.—El gentilicio es el de "conquisteños".

CORIA.—La levítica ciudad de Coria, ciudad episcopal, cuenta con dos gentilicios: "caurienses", que es el histórico, y "corianos", debido al uso.

CUACOS DE YUSTE.—Sus gentilicios son: "cuaqueños" y "cuacareños". Cuacos adquirió la denominación de Cuacos de Yuste el año 1961.

CUMBRE (LA).—"Cumbreños" llaman a los de este pueblo. DELEITOSA.—Sus hijos se llaman "deleitoseños".

DESCARGAMARIA.—El gentilicio de Descargamaría es "parrilleros". Parece ser que hubo un poblado llamado Los Parrales, nombre vulgar de Puñonrostro, que perteneció a los Monroy. El ducado de Puñonrostro lo constituían Puñonrostro, Robledillo de Gata y Descargamaría. Descargamaría ofrece la nota singular de un pinar natural de los únicos de la Alta Extremadura. Se trata de un pinar del Estado de mucha importancia.

ELJAS.—La localidad de Eljas (= as ellas, en mañegos), dialecto local, tiene el gentilicio de "lagarteros". Parece ser que este gentilicio obedece a que es un pueblo metido entre peñascos, entre canchales.

ESCURIAL.—Gentilicios que registra: "escurialenses" y "escurialeños".

ESTORNINOS.—Su gentilicio es "tornineros".

FRESNEDOSO DE IBOR.—Su gentilicio: "fresnedoseños". Los vecinos de los pueblos limítrofes les llaman el de "usía", debido, sin duda, a ser el que viste y comporta más lujosamente, sin que ello suponga ostentación ni presunción alguna.

GALISTEO.-Su gentilicio: "galisteños". De las mozas de

Galisteo se dice que tienen "buena vista y mal aseo", lo cual, al menos hoy, no es cierto, porque, efectivamente, tienen buena presencia y son muy limpias.

GARCIAZ.—"Garcieños" es el gentilicio.

GARGANTA (LA).—Sus hijos reciben la denominación de "garganteños", y en forma irónica se les llama "paporros". Es muy frecuente oír "vamos a la fiesta de los "paporros". La expresión corresponde a los de los pueblos limítrofes.

GARGANTA LA OLLA.—Los hijos de la histórica villa de Garganta la Olla son conocidos por "garganteños".

GARGANTILLA.—Su gentilicio es el de "gargantillanos". GARGÜERA.—El gentilicio de este lugar: "gargüerños". GARVIN.—Su gentilicio: "garvinos".

GARROVILLAS DE ALCONETAR.—La histórica villa de Garrovillas de Alconétar tiene el gentilicio de "garrovillanos".

GATA.—"Gateños", son llamados sus hijos. Y además, esta denominación es común a los otros pueblos comprendidos en la comerca de la sierra de Gata. Es suelo que produce aceituna de singular calidad. Sus olivares constituyen una verdadera fuente de riqueza.

Transcribimos a continuación algunas de las canciones que entonan las cogedoras de aceitunas de la sierra de Gata:

Apañando aceitunas se hacen las bodas; el que no va a aceitunas no se enamora.

Por ganar cuatro perras con la aceituna me he llevado velando hasta la una.

El olivo y el hombre son vareados: cuanto más hojarasca fruto más sano.

Frecuente es decir de las aceitunas lo siguiente:

Aceituna, una; sin son buenas, media docena y sin son malas ni probarlas.

GORDO (EL).—Los naturales de El Gordo se llaman "gordeños", y los de otras localidades les denominan "forasteros". Es frecuente oír: "Recoger el hato, que vienen "gordeños".

GRANJA (LA).—Este lugar tiene por gentilicio "granjeños". Debido a que en la localidad se producen excelentes lechugas y cebollas, los naturales del pueblo reciben los gentilicios pintorescos de "lechuginos" y "cebollinos".

GRIMALDO.—Tiene el gentilicio correcto: "grimaldesos".

GUADALUPE—Los hijos de la *puebla*, villa formada en torno al magnífico e histórico santuario mariano, seis veces secular, centro de devoción y de arte donde se venera a la Virgen de Guadalupe, Patrona de Extremadura y Reina de la Hispanidad, son conocidos por "guadalupenses", "guadalupanos" y "guadalupeños".

GUIJO DE CORIA.—Se llaman guijeños".

GUIJO DE GALISTEO.—Los de este pueblo son conocidos por "guijiteños", y también en los pueblos vecinos, sobre todo en Montehermoso, por "jarutos".

GUIJO DE GRANADILLA.—Su gentilicio es el de "guijarreños". Se debe a los guijarros que abundan en en sus campos. "Alto de los Guijos" (canteras de cuarzo). Sitio de "Los Guijos".

En la terminación "arreños" hay uno de los restos de la lengua que accedieron al romance castellano a través del vascuence.

El sensitivo bardo campesino castellano-extremeño, José María Gabriel y Galán, en su composición *Sólo para mi lugar*, consigna el gentilicio en las siguientes estrofas:

Doncellitas guijarreñas: Dijo verdad el que dijo que sois sanas y risueñas como los campos del Guijo.

Sois las palomas torcaces

que en los montes guijarreños arrullan nuestros solaces con arrullos halagüeños.

GUIJO DE SANTABARBARA.—Los de este puebo se llaman "guijeños".

La tradición popular habla aquí mucho de Viriato, de su nacimiento, Hasta el punto de que, desde tiempo inmemorial, este Ayuntamiento tiene dedicado una calle de la localidad al famoso guerrillero.

El emperador Carlos V dijo a los "guijeños" que le transportaban en litera, "que fueran tan valientes soldados como su paisano Viriato". Esto es muy significativo. No hay que dejar de tener en cuenta la intercesión de Viriato, la proyección de este personaje.

HERGUIJUELA.—Los de esta villa de Herguijuela se llaman "herguijueleños", y también son conocidos por "zorros".

HERNAN-PEREZ.—Sus hijos, "hernanpereños", y también "jernanpereños".

HERVAS.—Son conocidos sus naturales por "hervasenses".

Con motivo de que en otros tiempos había existido en la Leal Hervás, villa de Fuero Real, una judería, en los pueblos cercanos se oye la siguiente expresión: "En Hervás, judíos los más."

HERRERA DE ALCANTARA.—Los de esta villa se llaman "herrereños".

HERRERUELA.—Para los pueblos comarcanos, el gentilicio de los de Herreruela es "belitres".

HIGUERA DE ALBALA.—Su gentilicio es "higuereños", y en términos despectivos se les llama también "jiguerolos", especialmente por los del vecino pueblo de Romangordo.

Es corriente entre los pueblos colindantes la siguiente expresión alusiva a los naturales de esta localidad.

> Los de Higuera, hasta que se enteran; pero después de enteraos, son de cuidao,

HINOJAL.—Los vecinos de este lugar son conocidos por "hinojaliegos".

HOLGUERA.—Sus hijos son "holgueranos".

HOYOS.—Su gentilicio correcto "soyanos".

A los naturales de Hoyos, en el argot castizo, se les llama "cucos", porque los consideran muy cucos y poco espléndidos. Uno de ellos, que guardaba unos cerezos, se fué tras un cuco que llevaba una sola cereza en el pico. Esto quiere significar que por una cereza, es decir, por poca cosa, se someten a verdaderos sacrificios.

HUELAGA.—Sus hijos son "huelaganos".

IBAHERNANDO.—El gentilicio de Ibahernando es "viveños". Deriva de "viva Fernando". Entre el pueblo "iba Fernando". Es frecuente oír la siguiente pregunta: "¿Adónde vas?". Y se contesta: "A Vivas".

Los antiguos decían "Vivahernando".

JARAICEJO.—Sus vecinos se llaman "jaraiceños". También se denominan "mohinos".

JARAIZ DE LA VERA.—Los hijos de esta hermosa villa que es centro geopolítico de La Vera, se llaman "jaraiceños".

JARANDILLA DE LA VERA.—Su gentilicio: "jarandillanos".

JARILLA.—Tiene dos gentilicios correctos: "jarillenses" y "jarillanos".

JERTE.—La villa de Jerte tiene el gentilicio correcto de "jerteños", y por el uso el de "jertanos".

LADRILLAR.—Gentilicio: además de "hurdanos" se les denomina "ribereños". También hay que agregar, por lo que a la geografía se refiere, que todo el Municipo es muy pintoresco; destacan el valle de "Las Batuecas", los picos de Perrubio, el Canchón y otros en la sierra de la Peña de Francia, digno de reseñar por su altitud y configuración. Cuenta Ladrillar con aires populares de estilo provincial, como la jota y cantos a la Patrona, la Santísima Virgen del Carmen, de una tradición que se remonta al siglo xiv.

LOGROSAN.—La villa de Logrosán cuenta con los gentilicios de "logrosaniegos" y "logrosanos", LOSAR DE LA VERA.—Su gentilicio es "losareños".

MADRIGAL DE LA VERA.—El gentilicio correspondiente
a este maravilloso lugar es "madrigalenses".

MADRIGALEJO.—Se les da a sus hijos el gentilicio de

"madrigaleños".

MADROÑERA.—Su gentilicio es "madroñeros". La localidad debe su nombre a los muchos madroños que hubo en la misma.

MAJADAS DE TIETAR.—"Majeños" es su gentilicio.

MALPARTIDA DE CACERES.—Gentilicio: "malpartideños".

A esta localidad se refieren las siguientes coplas populares:

Malpartida la llana, corral de cabras. Algún día habrá sido jardín de damas.

Malpartida, la llana, Cáceres el hoyo, viva, viva mi tierra que es el Arroyo.

(Hace alusión a la villa de Arroyo de la Luz.)

MALPARTIDA DE PLASENCIA.—El gentilicio de esta localidad es el de "chinatos".

MARCHAGAZ.—Tiene el gentilicio de "marchagaleños". MATA DE ALCANTARA.—"Matiegos" es el gentilicio de esta localidad.

MEMBRIO.—Este pueblo tuvo su origen en una venta o parador llamado Venta del Membrillo, porque en el huerto de la misma había un membrillero. Membrío es una localidad ubicada a mitad de camino entre Alcántara y Valencia de Alcántara. Con la supresión, por el uso, de *ller* quedó en Membrío.

El gentilicio de Membrío es "membrilleros".

MESAS DE IBOR.—Sus gentilicios son: "meseños" y "meseños". También se les conoce por "meseñitos",

Es obligado incluir la siguiente copla;

Viva mi pueblo y mi tierra, San Benito, mi Patrón. Viva la gente meseña que meseñito soy yo.

1

MIAJADAS.—Su gentilicio: "miajadeños". Hay vecinos de otros pueblos que llaman a esta localidad "Miajás".

MILLANES DE LA MATA.—Los naturales de Millanes de la Mata son conocidos por "millanejos". Los de otros pueblos les llaman también así. El nombre oficial de esta localidad es sólo Millanes, aun cuando es más conocido por Millanes de la Mata.

MIRABEL.—Gentilicio de sus naturales: "mirabeleños" y "mirabeliegos".

MOHEDAS.—Su gentilicio: "mohedanos".

MONROY.—Gentilicio: "monroyegos".

MONTANCHEZ.—El gentilicio de los hijos de esta villa es el de "montanchegos". La población tiene fama inmemorial por sus jamones, sus embutidos y sus vinos.

Dicen allí el siguiente refrán: "Cuando en mi casa se come jamón, o está él malo o estoy yo." Hace referencia al jamón que está en malas condiciones para la venta.

MONTEHERMOSO.—El gentilicio de esta famosa localidad por el maravilloso traje típico de sus habitantes, y sobre todo por la llamativa gorra, es "montehermoseños".

MORALEJA.—El gentilicio de la villa que hoy acusa un enorme esplendor por los regadíos del sistema del Borbollón, es "moralejanos".

MORCILLO.—Su gentilicio: "morcillanos".

NAVACONCEJO.—Su gentilicio es el de "navaconcejeños" y también el de "vallenatos", debido a estar situada la localidad en el valle del Jerte.

Según la leyenda, son "ballenatos", con "b", por alusión a una ballena que un humorista dijo haber visto en el río.

NAVALMORAL DE LA MATA.—El gentilicio de los naturales de la villa que es capitalidad de la comarca de Campo de Arañuelo, es el de "moralos".

NAVALVILLAR DE IBOR,—El gentilicio correcto es el de

"navalvillotes". Existe otro, tal vez como mote, debido a que "in hilo tempore" se dedicaban a la venta de cebollas en alguna localidad próxima los hijos de la localidad, por lo que se les conoce con e nombre de"cebolleros", que más bien pudiera ser derivación de testarudos, ya que la denominación de "cebollos" se entiende como similar a zoquete, no en el sentido de torpes o mal formados, sino con ideas propias de las cuales es difícil, sin que no haya regla sin excepción, hacerlos variar.

NAVAS DEL MADROÑO.—Los naturales de Navas del Madroño, repetimos, reciben la denominación de "naveros" y "venteros". Este gentilicio obedece a que sus habitantes se dedicaban a la venta de distintos productos en otros pueblos. Lo más admitido es que procede de la Venta de las Navas, que aún existe.

NAVEZUELAS.—Sus hijos se llaman "terruqueños", por estar situado el pueblo en la comarca natural denominada Terruca o Tierruca.

NUÑOMORAL.-

OLIVA DE PLASENCIA.—Gentilicio: "oliveños".

PAGO DE SAN CLEMENTE.—Localidad satélite de Trujillo, cuna de la Conquista. Sus pobladores se llaman "paganos".

PALOMERO.—Para los pueblos circunvecinos son "palomereños".

PASARON DE LA VERA.—Son conocidos por "pasaroniegos".

PEDROSO DE ACIM.—Su gentilicio: "pedroseños". Este pueblo ha vuelto a adquirir importancia por el movimiento espiritual que registra Extremadura en el incremento de la devoción hacia San Pedro de Alcántara, portento de la penitencia y austero reformador franciscano.

PERALEDA DE LA MATA.—Gentilicio: "peraleos".

PERALEDA DE SAN ROMAN.—Tienen sus hijos el mismo gentilicio que los de la anterior localidad: "peraleos".

PERALES DEL PUERTO.—Se denominan "peraliegos".

PESCUEZA.—Los de Pescueza se llaman "pescozanos" y "pescueceños". Pintorescamente "coritos".

De Pescueza es esta expresión de la musa popular;

Dicen de un escarabajo que llevaba a las costillas ciento cincuenta muchachos de Pescueza y Cachorrilla.

PESGA (LA).—El antiguo gentilicio de pescuezanos" ya está en desuso. Antes se les conocía así, pero ahora se ha impuesto el gentilicio de "pergaños".

PIEDRAS ALBAS.—Este nombre deriva de "Piedra Alba", piedra blanca. El gentilicio de la localidad es "piedrasalveños".

PINOFRANQUEADO.—Los gentilicios correspondientes a la localidad hurdana de Pinofranqueado, son: "pinenses" y "pinofranqueños", ya que en un principio el pueblo se llamaba sólo Pino y más tarde se le añadió el calificativo de "franqueado". Pinofranqueado debe sin duda su nombre, a ser un paso natural y muy antiguo para penetrar en el tan traído y llevado territorio de Las Hurdes. Cuenta con quince alquerías.

PIORNAL.—Nombre de una localidad serrana de la Alta Extremadura. Deriva de "Piorno", planta que prolifera en el término municipal.

Su gentilicio es el de "piornalegos". Para otros, el verdadero gentilicio es el de "piornaliegos", forma, por otro parte, más correcta que la primera.

PLASENCIA.—Los hijos de la Muy Noble, Muy Leal y Muy Benéfica ciudad de Plasencia, tienen dos gentilicios: "placentinos", derivado del nombre histórico de la ciudad, y "pasencianos", que tiene su origen en el nombre actual.

PLASENZUELA.—Su gentilico correcto: "plasenzuelanos", y el pintoresco "tololos".

PORTAJE.—Cuenta con los gentílicios de "portajeños" y "portajeros".

PORTEZUELO.—Su gentilicio: "portezoleños".

POZUELO DE ZARZON.—Su gentilicio: "pozolinos".

Entre Pozuelo de Zarzón y Villa del Campo, se registraron en otros tiempos aquellos antagonismos que solían surgir entre los pueblos próximos.

PUERTO DE SANTA CRUZ.-Localidad situada junto a

la sierra de Santa Cruz. Sus habitantes reciben las denominaciones de "porteños" y "puerteños". Son los de

> Si la Sierra del Puerto tiene neblina, no te quedes en casa la gabardina.

Estos versos hacen referencia a la sierra del Puerto de Santa Cruz, pueblo de la provincia de Cáceres. Y suelen oírse en las localidades cercanas a dicha sierra. Se trata, como si dijéramos, de un aforismo que avisa a los campesinos de aquella comarca de la proximidad de algún aguacero.

REBOLLAR.—Sus gentilicios son: "rebollariegos" y "rebolleros".

RIOLOBOS.—Su gentilicio: "riolobeños".

ROBLEDILLO DE GATA.—El gentilicio con que se les conoce es "robillejos".

ROBLEDILLO DE LA VERA.—Los naturales de esta localidad son conocidos por "roblillanos". Los de otros pueblos les llaman también así. De este pueblo es la famosa cansión taurina "La Torera", y la expresión relativa al mismo vale la pena incluirla.

> Robledillo barquero, gente de poca fama; lo que dicen por la noche, no aparece por la mañana.

ROBLEDILLO DE TRUJILLO.—Su gentilicio: "robledillanos". También se les llama "moros", sin duda haciendo referencia a tiempos de la Reconquista, en que ya existía este pueblo.

ROBLEDOLLANO.-

ROMANGORDO.—Su gentilicio: "romangordeños".

El nombre de este pueblo tiene su origen en el de un religioso, llamado Román, que residió en la localidad y que además era grueso.

RUANES.—Su gentilicio: "ruanejos".

SALORINO.—Su gentilicio: "solorinicenses" y "salorineros". Los naturales de Membrío los denominan "porreteros".

SALVATIERRA DE SANTIAGO.—Su gentilicio: "salvaterreños".

SAN MARTIN DE TREVEJO.—Esta pintoresca localidad tiene el gentilicio de "mañegos".

Del anejo pueblecito de Trevejo, se refiere por la musa popular:

Tres cosas tiene Trevejo que no las tiene Madrid: el castillo, el callejo y el canto de la nariz.

SANTA ANA.—Su gentilicio: "santaniegos".

SANTA CRUZ DE LA SIERRA.—Reciben sus hijos el gentilicio de "santacruseños".

SANTA CRUZ DE PANIAGUA.—En boca del pueblo, recibe también la denominación de Santa Cruz de la Cebolla, por los constantes cuidados que en otras épocas se dedicaban allí al cultivo de este bulbo en los pequeños predios que circundan el caserío. En las localidades limítrofes, decir los "cebolleros" es referirse a los moradores de Santa Cruz de Paniagua.

Se apellidó en los antiguo, ya que en el siglo XII, del Obispo, por haber sido cámara y señorío del Obispo y Cabildo de Coria.

Después recibió el de Paniagua, al recaer tal señorío en los Paniaguas placentinos. Señorío que fué elevado a marquesado por Carlos II en 1681.

Por tanto, su gentilicio es "santacruceños". Y su vulgar mote, "cebolleros".

He aquí algunos dictados tópicos de Santa Cruz de Paniagua, cabiendo hacer constar que algunos fueron ya recogidos por los prestigiosos investigadores D. Antonio Rodríguez-Moñino y D. José Ramón Fernández Oxea:

En Santa Cruz, cebollerus, paletus en el Ahigal; puchererus en el Guiju, y judius en el Casal. Como soy de Santa Cruz, me llaman la cebollera; que viva yo muchus añus, y me llamen comu quiera.

Villanueva de la Sierra Aceituna del Canchal; Santa Cruz de las Cebollas, se lleva toita la sal.

Variante:

De Villanueva a Aceituna y del Pozuelu al Ahigal, Santa Cruz de las Cebollas, se lleva toita la sal.

Muchu me gusta el Ahigal porque tiene cerca el monti; más me gusta Santa Cruz por la función de San Roqui.

Al entral en Santa Cruz lo primeru que has de vel, es la armita de Dios Padri su ma hermosu clavel.

Por su emigración hacia las tierras de América, se creó este otro:

Santa Cruz tú te verás solu y con cuatru vecinus; el cura y el sacristán el cañu y los cebollinus.

Por la rivalidad entre los devotos del Patrono San Roque y San Pedro de Alcántara, se originó éste:

> ¿San Pedru más que San Roqui? ¡Pol debaju del cogoti!

Por la bondad, excelencia y frescura de sus aguas puras y cristalinas, se dicen éstos:

Agua fresquita, de la Juenti Nita. y pa frescachona, la Juenti la Lichona

El autor quiere hacer constar que le facilitó estos magníficos datos de la localidad de Santa Cruz de Paniagua, el culto maestro nacional y publicista D. Mario Simón Arias-Camisón, que ha dedicado su atención a la villa en trabajos plenos de erudición y amor.

SANTA MARTA DE MAGASCA.—Sus hjos son llamados "marteños".

SANTIAGO DE ALCANTARA—Anteriormente Santiago de Carbajo. Su gentilicio: "santiagueños".

SANTIAGO DEL CAMPO.—Sus hijos tienen el mismo gentilicio: "santiagueños".

SANTIBAÑEZ EL ALTO.—Su gentilicio: "santibañenses".

SANTIBAÑEZ EL BAJO.—Su gentilicio: "santibajeños".

SAUCEDILLA.—"Naveros" es el gentilicio.

SEGURA DE TORO.—Su gentilicio: "segureños".

SERRADILLA.—"Serradillanos" es su gentilicio.

SERREJON.—Su gentilicio es el de "serrejoniegos".

SIERRA DE FUENTES.—"Sierrafuenteños" es su gentilicio.

TALAVAN.—"Talavaniegos".

TALAVERUELA.—"Talaveroleños".

TALAYUELA.—"Talayonenses" y "talayuelanos".

TEJEDA DEL TIETAR.—"Tejedanos".

TORIL.—"Torileños".

TORNAVACAS.—"Tornavaqueños". A las mujeres las llaman: "las de los peines de boje".

TORNO (EL).—Gentilicios: "torniegos" y "torneros".

TORRECILLAS DE LOS ANGELES.—Gentilicio: "torrecillanos".

TORRECILLAS DE LA TIESA.—Tiene el mismo gentilicio "torrecillanos".

TORRE DE DON MIGUEL.—Sus gentilicios: "torreños" y "torrezneros".

TORRE DE SANTA MARIA.—"Torregueños". TORREJONCILLO.—"Torrejoncillanos".

TORREJON EL RUBIO.—Sus habitantes tiene como gentilicio correcto el de "torrejonenses", si bien el usual y más corriente es el de "torrejoniegos".

Aunque no se nos concretan las razones por las cuales lleva este pueblo el apelativo "el Rubio", se opina que se agregaría al nombre de Torrejón para evitar confusiones con otros iguales.

TORREMENGA.—Los naturales de esta villa verota reciben los gentilicios de "torremengueños" y "torremengos".

TORREMOCHA.—Sus hijos son conocidos por "torremochanos". Consideramos obligado incluir el fruto de la musa popular sobre la villa torremochana:

> Torremocha, la mocha, la Pica-piedra todoh son cardaoreh y jilanderah.

TORREORGAZ.—Se conoce a los hijos de esta localidad por "torreorgaceños" y "torreorgueños".

TORREQUEMADA.—Los del lugar de Torrequemada se llaman "torrequemadeños".

TRUJILLO.—La ciudad de la Conquista recibe para sus hijos el gentilicio de "trujillanos".

De la histórica población se dice lo siguiente:

Por dondequiera que a Trujillo entrares hallarás media legua de berrocales.

VALDASTILLAS.—El gentilicio correcto de Valdastillas debería ser "valdastillanos" o sus derivados, pero la tradición les llama los "cucos", porque, según la leyenda, un cuco, como en indicado pueblo se denomina al ave cuclillo, cogió una cereza y un vecino de la localidad le siguió para quitársela, llegando hasta Garrovillas de Alconétar.

Otra leyenda, también relacionada con el "cuco", es que el último que se casara en el mes de Marzo tenía que ir a la

torre de Gargüera por él —que estaba allí bebiendo leche de cigüeña— y trærle para que maduraran las cerezas. Y el que se había casado antepenúltimo, debía echar la merienda al que le tocaba ir.

Históricamente no se sabe por qué, pero hasta en coplas todo se relaciona con el "cuco", ya que desde antiguo se canta:

En Valdastillas los "cucos", porque cuquean las vacas, y en el Cabrero, "chismosos", porque cuentan lo que pasa.

Se ignora también por qué a los de Cabrero, pueblo limítrofe a Valdastillas, se les insulta de este modo, pero a todos los antiguos se les oía decir que ese cantar lo habían aprendido de sus antepasados.

Es cuanto informó al autor de este ensayo D. Gaudencio Lorenzo Martín, Secretario del Ayuntamiento de Valdastillas, constatando que histórico no hay nada, todo se sabe de tradición de padres a hijos y así sucesivamente.

Para dar idea de Valdastillas, Cabrero y Casas del Castañar, lo mejor es transmitir lo que circula por todo el Valle:

Valdastillas y Cabrero y Casas del Castañar a un pobre tamborilero no le pueden sustentar.

VALDECAÑAS DE TAJO.—El nombre de esta villa procede de "Valle de Cañas". El gentilicio es "valdecañejos".

VALDEFUENTES.—La expresión popular reza: "Valdefuentes: buen pan y mala gente". Cierto que el pan ha sido y es excelente. Lo de "mala gente" viene de que en las ferias, que eran muy famosas, se atendía bien a los forasteros y se les facilitaba siempre agua, pero si algún vecino no cumplió como el resto, dió lugar a la segunda parte del dicho.

Es frecuente oír a los mozos de esta localidad la siguiente expresión:

Los mozos de Valdefuentes cuando tienen un real lo cambian en perras chicas para que les suene más.

Este vecindario tiene por gentilicio el de "valdefuenteños". VALDEHUNCAR.—Este nombre viene de Valle de Junco. Su gentilicio es el de "valdehúncaros". Los de los pueblos próximos los llaman "cucones".

VALDELACASA DE TAJO.—Los pobladores de esta localidad —lo mismo que los de los demás pueblos de la comarca de La Jara—, se llaman "jareños".

VALDEMORALES.—Su gentilicio: "corcheros".

VALDEOBISPO.—Su gentilicio: "valdeobisperos".

VALENCIA DE ALCANTARA.—La villa fronteriza con el país hermano de Portugal, tiene por gentilicio "valencianos".

VAVERDE DE LA VERA.—Su gentilicio: "valverdanos".

VALVERDE DEL FRESNO.—Cuenta con tres gentilicios: "valverdanos", "valverceros" y "valverdeiros". El último, sin duda alguna, obedece a estar la villa limítrofe con Portugal.

VIANDAR DE LA VERA.—Su gentilicio: "viandareños".

VILLA DEL CAMPO.—Tiene tres gentilicios: "villacampeños", "campusos" y "campeños".

VILLA DEL REY.—Su gentilicio: "villejos".

VILLAMESIAS.—Los de allí son llamados "villamesianos". Pero nos informan que este gentilicio no es usado por los naturales de aquel pueblo.

VILLAMIEL.—Sus gentilicios son: "villamielanos" y "villamiengos".

VILLANUEVA DE LA SIERRA.—Su gentilicio: "villanovenses".

VILLANUEVA DE LA VERA.—Tiene el mismo gentilicio que la anterior población: "villanovenses".

VILLAR DEL PEDROSO.—Su gentilicio: "villaros".

VILLAR DE PLASENCIA.—Gentiliciamente, sus vecinos son nombrados "villarejos".

VILLASBUENAS DE GATA.—Su gentilicio: "villajueneros".

ZARZA DE GRANADILLA.—Su gentilicio: "zarceños".

ZARZA DE MONTANCHEZ.—Tiene el mismo gentilicio: "zarceños".

ZARZA LA MAYOR.—También su gentilicio es "zarceños". ZORITA.—Gentilicio de sus moradores: "zoriteños".

INFLUJO DE LOS NOMBRES COMARCALES EN LOS GENTILICIOS

Los nombres de nuestras comarcas naturales —al igual que en el resto de la geografía española— han ejercido y siguen ejerciendo un influjo de mucha fuerza en las denominaciones gentilicias. Así, todos los habitantes que pueblan cualquiera de estas comarcas, conservan un gentilicio derivado del nombre de la misma. Estas denominaciones —mirando el asunto a fondo— han venido a constituir un estrecho vínculo de amistad y convivencia entre los grupos sociales que habitan el suelo comarcal.

Algunas localidades cuentan con dos gentilicios: el que se debe a la comarca y el nacido de sus particularidades.

Por lo que respecta a la Alta Extremadura y con referencia a dicho influjo, es oportuno citar las siguientes comarcas:

LAS HURDES

La comarca que —siglos atrás— fué víctima del desprecio y del abandono: unas sierras improductivas y unas gentes hambrientas de pan de trigo y de pan de ideas, como lamentó la musa de Gabrial y Galán. Pero hoy, su regeneración es extensa, profunda y constante en todos los aspectos. Por eso, oímos con frecuencia: "Las Hurdes, ya no son Hurdes".

Sus habitantes son conocidos por el gentilicio de "hudranos" o "jurdanos".

Con motivo de si son Hurdes o Jurdes, hubo una gran polémica en el *Diario de Cáceres*. Intervinieron varios escritores. Entre las autoridades que se aportaban a favor de Jurdes estaba Gabriel y Galán, que escribió siempre el topónimo con j.

La comarca toma el nombre de uno de los ríos que la riegan: el Jurdano.

Cabezas de Municipio de este territorio que estudiamos, son: Ladrillar, Casares de las Hurdes, Nuñomoral, Caminomorisco y Pinofranqueado.

Cada uno de estos Municipios está integrado por las siguientes alquerías:

El de Ladrillar, por las de Riomalo de Arriba, Cabezo y Las Mestas.

El de Casares de las Hurdes, por las de Robledo, Carabusino. Casa Rubia y Huetre.

El de Nuñomoral, por las de Asegur, La Aceitunilla, El Gasco, Fragosa, Martilandrán, El Cerezal, Horcajada, Batuequilla, Rubiano y Vegas de Coria.

El de Caminomorisco, por Riomalo de Abajo, Arrolobos, Arrofranco, Arroyo-Cerezo (o Arrocerezo), Cambroncino, Cambrón, La Huerta, La Dehesilla y Pinoalto.

Esta última alquería — la de Pinoalto — en Abril de 1956, pasó al Municipio de Pinofranqueado, pues se da el caso de que, por la proximidad de ambas alquerías, parecen formar un solo poblado.

El de Pinofranqueado, por Aldehuela, Erías, Castillo, Avellanar, Muela, Mesegal, Sauceda y Ovejuela.

En el poblado de Pinofranqueado, unas calles pertenecían al Municipio de Pinofranqueado y otras al de Caminomorisco.

LA JARA

Comarca que se extiende por las provincias de Toledo y Cáceres. Sus pobladores son los "jareños".

Entre los pueblos de la Alta Extremadura incluídos en esta comarca, se encuentran Valdelacasa de Tajo, Garvín de la Jara y Carrascalejo de la Jara.

EL VALLE

Fertilísima comarca denominada "Valle de Plasencia" y "Valle del Jerte".

Sus naturales se llaman "vallenatos", término muy usado por el prestigioso arqueólogo placentino Dr. Marceliano Sayans Castaños.

LA VERA

Otra comarca cacereña muy feraz y próspera. Se extiende a la derecha del río Tiétar

Los que la habitan reciben el gentilicio de "veratos".

Es curioso, en extremo, el romance conocido en toda la comarca de La Vera relacionado con las expresiones que hacen referencia a las características de los hijos de las distintas localidades de la rica y espléndida comarca natural cacereña, Lo incluímos seguidamente:

> En Arenas, el buen vino, en Hoyos la linaza, en Candeleda el pimiento y en Madrigal las patatas.

En Talaveruela, el queso de aquellas ricas majadas, en Viandar las cerezas con los gusanos de a cuarta.

En Jarandilla, las tunas, que a Madrid llega la fama; en Villanueva el centeno y las mujeres descalzas.

En Losar, los limones de las ricas limonadas. En Valverde cornudos y las mujeres madamas.

En Robledillo, barqueros gentes de muy mala fama; lo que hablan por la noche, no aparece a la mañana.

En Aldeanueva, los pencos los que hicieron la pencada, los que azotaron a Cristo con el rabo de una cabra, En Cuacos, los perdonados que perdonó el Rey de España. En Garganta maldicientes y en Torremenga majetes de pistolas y navajas.

En Pasarón, tinajeros, que fabrican las tinajas. En Arroyomolinos, molineros que surten a toda España.

Subiendo por el Barrado y bajando por Piornal, Valdastillas y el Cabrero las Casas del Castañar.

Las Asperillas con El Torno y también El Rebollar, a un pobre tamborilero no le pueden sustentar. Al llegar a Navaconcejo a palos le hacen reventar.

En el Guijo las golosas que a San Francisco bajaban, a tomar el chocolate que a los frailes les sobraba.

Nos facilitó estas curiosas estrofas D. Gaudencio Lorenzo, quien las recogió en La Vera, donde se la saben los vecinos de memoria, y aún duda de que pueda haber alguna otra estrofa que califique a los veratos con toda sinceridad.

LOS GENTILICIOS VERSIFICADOS POR EL PUEBLO

También la musa popular —que se ha calificado de ingeniosa y certera— tomó los gentilicios como motivos de inspiración y, a este respecto, produjo versos matizados de sátira, humorismo, de la más fina ironía y objetividad. He aquí algunas muestras:

Santa Cruz de la Cebolla; Aceituna del Canchal; guijarreños, los del Guijo; judíos, los del Casar; santibañejos, patas gordas, y paletos los de Ahigal.

Cachorrilla y Pescueza son dos lugares, Ceclavín y la Zarza (Zarza la Mayor) sus arrabales.

Jaraíz, Jarandilla, Garganta y Cuacos son los cuatro pueblos de los borrachos. De los borrachos, niña, de los borrachos. Jaraíz, Jarandilla, Garganta y Cuacos.

Guíjarreño, (1) pata de leño, pata de jusu, el demonio que te compusu.

En Valdastillas los "cucos", porque cuquean las vacas; y en el Cabrero, "chismosos", porque cuentan lo que pasa.

Arroyomolinos, lino, en Montánchez, las patatas, en Valdefuentes, corcho, y en Almoharín caras guapas.

VALERIANO GUTIERREZ MACIAS.

⁽¹⁾ Se refiere a Guijo de Granadilla,